

Senadora DC iniciará despliegue con candidatas a gobernadores de Unidad Constituyente:

Factor Provoste complicaría opción de Jadue y desde el FA apuestan por debates con Boric

En la DC dicen que la presidenta del Senado es una carta más competitiva que Jadue contra el aspirante de la UDI, Joaquín Lavín. Jadue, por su parte, ha moderado su tono.

J. SOTO

¿Con qué figura de la DC apareció Claudio Orrego en su segundo día de campaña?, con Yasna Provoste. La presidenta del Senado estuvo con el candidato a gobernador regional ayer en Estación Central, en medio del crecimiento de la legisladora por Atacama en los sondeos de opinión. En su partido dicen que no quieren apurar las definiciones ni tampoco interrumpir la labor de Provoste. Sin embargo, en la DC señalan que Provoste correría con mayor ventaja en un balotaje contra Joaquín Lavín en comparación a la opción comunista de Daniel Jadue. Un sondeo hecho por Panel Ciudadano UDP, Jadue ganaría contra todos sus adversarios y también contra Lavín (38% contra 32,9%), aunque en la DC señalan que si la medición hubiese puesto a competir a Provoste con el abanderado UDI, la distancia sería mucho mayor en favor de la legisladora por Atacama.

Asimismo creen que el candidato comunista tocó un techo de aprobación por su gestión como alcalde, con la puesta en escena de las farmacias populares y con un discurso polarizador contra el Gobierno y actores de la centroizquierda como el ex candidato Heraldo Muñoz o el otrora presidente DC Fuad Chahin. El vicepresidente DC, Felipe Delpín, describe que Provoste "es más competitiva que Daniel Jadue, un candidato que es muy duro y sataniza a quien no piensa como él. Yasna tiene todas las capacidades para competir y ganarle a Joaquín Lavín en las próximas presidenciales", asegura el alcalde reelecto de La Granja.

Se espera que Provoste acompañe al resto de los candidatos a las gobernaciones regionales de la Unidad Constituyente en actividades presenciales o por videoconferencia. A cargo de las coordinaciones están los senadores Juan Pablo Letelier (PS) y Jaime Quintana (PPD), según co-



Daniel Jadue, candidato presidencial PC.

mentó Provoste ayer.

El tono de Jadue

Jadue —quien se encuentra en cuarentena preventiva por un contacto estrecho— se ha visto más moderado en su tono, afirman en la izquierda. El domingo, en entrevista con CNN Chile, evitó responderle al senador José Miguel Insulza, quien en conversación con "El Mercurio" dijo que el alcalde no le da confianza: "Es legítima su opinión", indicó Jadue, quien en el pasado criticó duramente a Insulza acusando al senador de padecer "una especie de demencia senil".

Tampoco quiso profundizar en el "giro" que sectores del Frente Amplio acusaron la semana pasada a propósito del acuerdo por la Paz y la Nueva Constitución que separó al PC y a la mayoría del Frente Amplio. Por el contrario, habló que en un programa de gobierno no vienen "olas estatizadoras". Además se alejó de experiencias comunistas como la cubana o la china y prefirió señalar que

Chile debe empujar su propio modelo de desarrollo.

Debates con Boric

La semana pasada los encargados de los comandos de Daniel Jadue y Gabriel Boric, Lautaro Carmona y Javiera Cabello, confirmaron que ambos se medirán en debates de cara a la primaria a pesar de las dudas que habían manifestado desde el PC por eventuales "tensiones innecesarias".

Ayer la vicepresidenta de RD, Marcela Sandoval, indicó que un debate podría permitir ver las similitudes, pero "obviamente que hay énfasis distintos y es bueno que se marquen esas diferencias sobre materias económicas, los DD.HH., el carácter autónomo de algunas instituciones, la política internacional y muy importante conocer sus opiniones sobre cómo enfrentar una crisis sanitaria como la de ahora".

Juan Ignacio Latorre complementó que un debate permitirá ver similitudes y diferencias en las propuestas de ambos candidatos.

COORDINADORES Provoste espera realizar actividades en O'Higgins y La Araucanía, donde compiten el PS y el PPD

Sin embargo subrayó que "los partidos comunistas en el mundo, cuando controlan los gobiernos, el PC es el instrumento de la dictadura y agente de la represión. El PC chileno no hace excepción a esta suerte de esquizofrenia política. Entre 1985 y 1987 se autoexcluyó de la alianza que derrotó a Pinochet al comprometerse con la vía armada y proponer como modelo lo que textualmente llamó una democracia avanzada con vista al socialismo, como Cuba o Nicaragua".

Tras polémica Insulza-PC Genaro Arriagada: "Es Jadue el que debe dar explicaciones"

Exministro DC señaló que en los sistemas que Jadue defiende no se respetan muchos derechos.

G.M.

"El señor (Daniel) Jadue no me da confianza", señaló el senador José Miguel Insulza (PS) en entrevista con Reportajes de "El Mercurio", el pasado domingo, generando una serie de reacciones en el PC. Entre ellas, el secretario general comunista, Lautaro Carmona, dijo que las declaraciones eran "destempladas y se enmarcan en una campaña del terror contra el PC", agregando que "es la conducta más reaccionaria de alguien que se ve como de izquierda y no apunta a derrotar al neoliberalismo".

Luego, otro exministro de la ex Concertación, Genaro Arriagada (DC), entró al debate. "El PC tiene un movimiento de rotación y otro de traslación. En el primero suele ser una contribución a la democracia; en el segundo, es antidemocrático y reaccionario", dijo.

Arriagada destacó que "muchas veces, en alianza con la socialdemocracia o la DC, ha llegado a acuerdos para impulsar o defender derechos sindicales, mejoramiento de los salarios, extensión del sufragio, regulación de los monopolios" y que "estos acuerdos son meritorios y no pueden ser negados".

Sin embargo subrayó que "los partidos comunistas en el mundo, cuando controlan los gobiernos, el PC es el instrumento de la dictadura y agente de la represión. El PC chileno no hace excepción a esta suerte de esquizofrenia política. Entre 1985 y 1987 se autoexcluyó de la alianza que derrotó a Pinochet al comprometerse con la vía armada y proponer como modelo lo que textualmente llamó una democracia avanzada con vista al socialismo, como Cuba o Nicaragua".

"El señor Jadue —agregó— puede tener la seguridad de que en todo sistema político bajo aquellas fuerzas que inspiraron la Concertación, los comunistas tendrán siempre los mismos derechos y libertades que todos los demás ciudadanos y desde luego el derecho a mantener su partido y defender sus ideas y proyectos. Pero esos derechos, en los sistemas que Jadue defiende, no son respetados por los socialdemócratas, los democratacristianos o liberales. Es Jadue quien debe una explicación ante la desconfianza que lo acompaña".

"CAMPAÑA DEL TERROR" acusó Lautaro Carmona tras las críticas de Insulza a Jadue.

Hijo de Lautaro Carmona que integra equipo de Jadue plantea diferencia "simbólica" con Boric por el estallido

En conversación con Radio Nuevo Mundo, el jefe programático de Daniel Jadue, el economista Fernando Carmona, indicó que una de las diferencias "simbólicas", entre Jadue y Boric es la forma en que abordaron el estallido social.

"Daniel se vuelve parte del estallido, se sumerge dentro de las propuestas del estallido. Me da la impresión de que Gabriel es un político que toma un poco más de distancia en el fondo y en las formas y que hoy está volviendo a tratar de representar un parte del estallido, pero entrando a él, no desde dentro". Asimismo dijo que en los programas de gobierno podría haber coincidencias entre ambas opciones, aunque recalco que la forma en cómo se mostraron los candidatos a partir de octubre de 2019 explicaría en buena medida que Jadue hoy tenga un respaldo de 20% y "y Gabriel de 7%", dijo el economista.

Carmona lidera el equipo programático de Jadue junto a cerca de un centenar de colaboradores. Es hijo del secretario general y director estratégico de la campaña del edil recoletano, Lautaro Carmona.



Fernando Carmona

VOCES DE LA CONVENCION

Mauricio Daza, Jorge Arancibia, María Elisa Quinteros y Claudia Castro:

Convencionales dan cuenta de los principales temas que plantearán en la discusión constituyente

Equilibrio entre los poderes del Estado, descentralización, equidad social y una agenda "promujer" son parte de las prioridades de los representantes de los distritos 7, 14, 17 y 28.

EQUIPO DE POLÍTICA



Mauricio Daza

"Consagrar un catálogo acotado y que no de derechos sociales que el Estado garantice".

**DISTRITO 28
REGIONALISMO CIUDADANO
INDEPENDIENTE
6.194 VOTOS**

—¿Qué elementos desea plantear en la Convención?

—Desconcentración y descentralización política y administrativa del Estado. Consagrar un catálogo acotado y robusto de derechos sociales que el Estado garantice de forma progresiva, además de definir principios para la organización del Estado, la gestión de los recursos públicos y organización de la estructura tributaria que le permita. Profundización de la democracia a través de un presidencialismo atenuado, con traspaso de facultades a gobiernos regionales y locales. Un Congreso unicameral elegido a través de un sistema electoral que permita una adecuada representación de las regiones y participación igualitaria de independientes. Reforma al Poder Judicial, al Ministerio Público y a nuestro sistema de justicia constitucional.

—¿Está de acuerdo con no iniciar el proceso hasta que se libere a los detenidos del estallido?

—No. Debemos cumplir el mandato que recibimos por parte de la ciudadanía. Esa delicada situación se debe resolver a través de la revisión de cautelares y recursos judiciales que presenten las defensas de quienes están en prisión preventiva, y de la litigación que hagan en los respectivos juicios orales. Esto, sin perjuicio de que se avance en la ley de "indulto general" que se discute en el Senado.

—¿Qué atributos debería tener quien encabece la Convención?

—Un elemento simbólico: debe encarnar de alguna forma los anhelos ciudadanos que han estado detrás del proceso, y un elemento práctico, vinculado a las competencias para dirigir el debate de manera eficiente y respetuosa.



Jorge Arancibia

"Cuando exista una situación que no logre convergencias, se podría determinar una consulta popular".

**DISTRITO 7
IND. - VAMOS POR CHILE
21.523 VOTOS**

—¿Qué materias cree que logrará instalar Vamos por Chile en la Convención?

—El propósito que tenemos es lograr acuerdos que generen un resultado que termine siendo la casa común de todos los chilenos. También me parece importante, en el personal, lograr una suerte de reequilibrio de los tres poderes del Estado, y eso va a requerir un esfuerzo conjunto, porque en este momento se habla de dos extremos: unos hablan de que existe un hiperpresidencialismo y otros hablan de un parlamentarismo de facto.

—¿Qué propone usted en ese ámbito?

—El sistema no está funcionando como se esperaba. Va a haber que equilibrar las dos cosas. El hiperpresidencialismo del Presidente va a tener que perder ciertas facultades o tener que rendir cuentas de ciertas decisiones que adopte al Congreso, y el Parlamento tendrá que asumir responsabilidad con el Gobierno para que el sistema funcione bien.

—¿Cómo cree que se le puede dar espacio a la participación ciudadana dentro del proceso?

—Tenemos una democracia representativa, elegimos a las personas a las que entregamos el poder para que conduzcan las actividades del Estado. Ahora, podría buscarse una fórmula en que, cuando exista una situación que no logre convergencias, se determine una consulta popular. Cuando lleguemos a desencuentros de una magnitud tal que estemos haciendo daño, esa podría ser una fórmula.



María Elisa Quinteros

"El diálogo debe darse en una relación de respeto mutuo que favorezca el análisis".

**DISTRITO 17
ASAMBLEA
POPULAR POR LA
DIGNIDAD
12.507 VOTOS**

—¿Qué temas usted espera liderar dentro de la Convención?

—Me interesa contribuir a un piso mínimo de equidad social instaurando derechos sociales universales en salud, educación y pensiones. Y dentro de esto estoy mejor preparada para aportar desde la salud pública, lo que implica necesariamente abordar el tema del medio ambiente y cómo el desarrollo científico contribuye en ese sentido.

—¿Cómo cree usted que debe ser la relación con los partidos tradicionales?

—De la misma manera que con cualquier otro actor social, es decir, una relación de respeto mutuo que favorezca el análisis y el debate.

—¿Cómo cree que debe incluirse a la ciudadanía en el proceso constituyente?

—La ciudadanía no debe "incluirse" en el proceso, ya que es parte constitutiva de la estructuración del mismo. Los mecanismos específicos deben basarse en dos principios: democracia participativa directa y vinculante. Respecto a la forma que adopte esto, ya es materia técnica que se resolverá.



Claudia Castro

"La lógica clásica de agrupación como se da en el Congreso Nacional no creo que deba ser la fórmula correcta".

**DISTRITO 14
IND. - VAMOS POR CHILE
3.758 VOTOS.**

—¿La coordinación al interior de la Convención se dará por bancadas partidarias o se pretende romper esa estructura más clásica?

—Lo principal en esta nueva Convención es el diálogo. La lógica clásica de agrupación como se da en el Congreso Nacional no creo que deba ser la fórmula correcta para lograr los grandes acuerdos que Chile necesita. Ahora bien, existirá cierta asociación entre quienes compartimos ciertas ideas y principios, lo cual no nos debe imposibilitar de tener la capacidad de diálogo permanente entre todos.

—¿Cuáles son los temas en los que pretende incidir en la redacción de la nueva Constitución?

—Uno de los temas por los cuales me presenté como candidata a la Convención es impulsar una agenda promujer, no en la lógica de hombres contra mujeres o viceversa, sino que más bien en garantizar un piso adecuado para todas las mujeres de nuestro país. Junto con ello, defenderé el derecho a la vida, a la familia y el corazón de Chile que son las pymes.

—¿Qué opina de las condiciones que han puesto algunos convencionales de la Lista del Pueblo para que la Convención comience a sesionar?

—Me parece insólito que quienes fueron elegidos para establecer las reglas bajo las cuales se registrará nuestro país los próximos años no sean capaces de respetar nuestra propia legislación. En Chile no hay presos políticos.